

(1)

Je remercie vivement Mr. Daudel de m'avoir <sup>offert</sup> donné une  
cette grande chance de parler avec vous, de m'intéresser ~~à~~ <sup>au</sup> sur  
~~un de~~ quelques sujets que j'ai au cœur sur notre occupation commune :  
l'histoire. Je regrette de ne pouvoir une meilleure connaissance  
du français pour exprimer aisément le fond de ma pensée et  
pour choisir les mots qui peuvent <sup>le</sup> transmettre. Toutefois, en pensant  
à Mr. Tebure, en qui j'admirais autant que la pensée le merveilleux  
style, je puisse me placer dans le même XV siècle, sur  
lequel il nous a donné de si flamboyantes études.

Je remercie aussi l'amitié de Mrs. .... et je tiens à  
exprimer non seulement ma reconnaissance pour cette attention, mais  
aussi bon de tous qui à l'avenir en pourront faire parti.

(2)

Mes chers Méniens, selon le devoir exprimé par M. Bourdelle  
~~je rejet de~~ but de mes paroles et de vos présentes le ~~importante~~  
 préoccupations, le devoir et l'organisation de travaux du groupe de  
 recherche que nous j'ai conduits à Barcelone. Mais auparavant,  
 il faut que j'attire votre attention sur le paysage qui maintenant  
 la étude à l'histoire Moderne en Espagne, en m'y plongent, moi-même.  
 De cette façon <sup>j'aimerais</sup> que vous ~~vous~~ pourrez comprendre nos  
 besoins et si je me permets d'attendre l'étage <sup>on</sup> que nous étudierons, en  
 se rapprochant, pourront s'entraider et nous nous mettre en de bonnes  
 inébranlables rapports.

Tenez sur ce point, c'est à-dire, sur l'état actuel de l'histo-  
 graphie de l'Age Moderne en Espagne, je renvoie très bref, ~~vers~~ le maga-  
 zine <sup>a cause de</sup> Cela n'est pas ~~pas~~

(3)

que compte-rendu qui en vient de donner Mme Vilas  
dans le numéro de la Revue Historique. Il met le doigt dans le plaie  
quand il affirme la pauvreté de la contribution apportée par  
nos Centres de Recherches à l'investigation de l'Age Modeste. Il  
n'existe pas chez nous une tradition universitaire pareille à celle  
de France sur cette période-là. Les historiens du moyen âge ont, ~~ils~~  
de leur côté, une tradition qui remonte à l'école philologique alle-  
magne : ils ont de bons ouvrages d'histoire, mais maintenant,  
et en proclamant ce qui m'a été écrit, <sup>d'après</sup>, je le crois aménés,  
continuant à se pencher vers une histoire poétique et evenementielle,  
et même de institutions, tout à fait démodé.

Mais, ce qui n'a pas signalé Mme Vilas c'est la mauvaise

<sup>voi</sup>  
bigue sur laquelle se sont engagés dans les dix dernières  
années nos plus jeunes collègues. Manquant de tradition moderniste, ils ont admis le principe de la soi-disante philosophie de  
l'histoire d'Ortega y Gasset et se sont élève, et ils se sont engagé pour  
par le chemin de l'histoire idéologique. Je devinerais que vous compre-  
mez bien le sens de cet mot. Ce n'est pas l'histoire de <sup>la</sup> pensée, que,  
quand menée, c'est une grande histoire ; mais bien ce l'histoire  
de la pensée placée sur une étroite ligne de la pensée moderne,  
ou mieux encore d'une certaine façon de moderne de la concevoir.  
Cela se rattache au journalisme distingué, à l'orientation politique,  
mais pas à la vraie histoire. On peut faire, de cette façon loi, une  
nouvelle histoire moderne de l'Espagne qui puisse servir <sup>de fonds</sup> à  
s'assurer à certains bâtiments politiques de l'avenir. Mais cela est un

de plus grands dangers qui puise subir la perute courant  
d'ici. M. Aubry nous, Je l'ai signalé dans un article sur le  
développ. de l'H. M. ce n'a pas dans le dix dernières années qui  
publié - ou peut-être n'est-il de paratite - le "Schweizer Bei-  
träge zur Allgemeine Geschichte". Je me ferai un plaisir de  
vous d'en remettre une copie à douz ans qui ~~me~~ en voudront  
apercevoir le portée. <sup>à venir de développer</sup> Le même point de vue dans l'avant-propos  
de la Quatrième Édition de l'Historie Moderne, fa publico publi-  
cation ~~quorum~~ <sup>qui</sup> dont j'ai offert quelques copies et que je  
m'empêne à vous offrir.

Voilà le paysage. Alors, avec votre permission, je me permets de m'y placer. Ancien élève à l'Uni. à Bâle et à Fribourg, j'y ai fait mon doctorat avec une thèse sur le Roi catholique. Je n'ai

tenais grise à cette époque. C'est qui me passionna, c'était l'histoire de la Révolution française. Mais, comme on ne trouvait de professeurs pour se placer sous sa guilde, alors je il me fallut de poursuivre <sup>deux</sup> voies parallèles : la recherche erudite pour l'histoire des Rois Catholiques, sur le plan de l'interprétation communale et sociale de la Catastrophe ; et, d'un autre côté, la si repaireable lecture et l'analyse de textes français, allemands, anglais sur l'époque et les révoltes de l'âge moderne. ~~l'effet des~~ ~~peu à peu~~ me propriaient des découvertes de grands historiens et des grands méthodes de l'époque contemporaine. Pendant quelques années Grattig fut mon idole. Elle éclairait beaucoup de choses.

Avec ce bagage, et quand je ~~je~~ j'étais prêt à franchir le

Syriennes pour me rendre aux Amis et centres de recherche<sup>(7)</sup>  
de l'étranger, ville que suivait le jeune aîné. De 1936 à 1947,  
exonerée de l'Université, j'ai parcouru, malgré toutes sortes de difficultés,  
à mes heures au boutant de ce qui se paraît à l'étrange. Ça  
était un tour de force, croyaient-ils. Mes découvertes de cette période  
furent de tout Hamilton, Tynhee, Verlinden, Foufani et les "Art", Bob  
Bloch, Tebore et les "Annals". On peut reconnaître cette influence dans  
mes idées actuelles, celles qui mes ouvrages.

Reuni de nouveau à ma chaise, en commençant pour Saragossa,  
j'ai signalé des bonnes, il était en 1947, c'est qui il fallait faire pour  
remettre sur pied la étude d'H. M. à Barcelone. Mon article  
était, si vous voulez, un peu trivial, étant donné la circonstance qui pré-  
valaisait alors en Espagne à ce temps-là. Il était, grand même, un pro-

gramme que j'ai tenu de remplir depuis lors, précisément à partir  
du mois octobre 1948, quand j'ai repris possession de ma chaire  
barcelonaise.

Qu'est ce que j'ai fait de tous<sup>2</sup> dans ces dernières années ?  
Comme vous savez il existe, mise à part la vocation, le beoin économique.  
Cela pouvait être ~~une~~ reçus par le Consejo de Investigación Científica.  
Le Consejo, effectivement, organisa à Barcelone le 20 janvier 1950 une  
section de son Institut d'histoire, avec une subvention annuelle  
de 30.000 pesetas, c'est à dire 250.000 francs. C'est une quantité  
<sup>separant</sup> très petite, parce que, en en ~~octroyant~~ le solde des becarios, c'est à  
dire, de collaboration permanente, cela ne revient pas qu'à 15.000  
pesetas pour les frais de toute sorte : conférences, imprimés, entrée-

(9)

bién, etc. D'autre part, et avec le but de me réservier ~~une~~  
ma liberté d'action hors le mécanisme rigide de la bureaucratie  
du Comijo, j'ai fondé une institution universitaire "el "C. E. H. I.",  
avec un budget encore plus réduit, fourni par ~~des~~ quelques  
appels de cotisations locales Gacelmaises.

Avec tout cela, si peu de chose qu'il soit, nous avons pu mar-  
cher. ~~Mal~~ Mais enfin il a fallut rencontrer quelques élèves. Les  
inspirer de nouveaux méthodes, réveiller en leurs âmes d'enthous-  
iasmés ~~eff~~ cachés, effacer de leur cœur la crainte pour ~~un~~ avenir,  
peur, comme vous ne vous en doutez point, motivé voir c'est la  
voix du sacrifice, hong de toute ~~reue~~ tout <sup>et satisfaitim</sup> plus immédiates.  
Comme ci, comme ça, nous nous avons débrouillé un peu, et aujourd'

Qui nous sommes quelques uns : nous avons une équipe  
de travail qui est en place et, pour le facade, une revue, qui,  
restez - en surs, nous ~~voulons conserver~~<sup>decer comme le drapeau</sup> la base  
de la nouvelle historiographie espagnole.

Mrs.

Maintenant, j'ai 3 collaborateurs : Menade, Regla ; Volta.  
Tous trois se sont élevés dans la vieille conception evenementielle  
de l'histoire ; mais ils sont de bons chercheurs et il me semble  
qu'ils suffisent d'en faire partie pour d'autres buts. Mais il faudra re-  
placer, quand même, dans sur le nouvelle promotion, celle qui  
on déjà fait le Annale et connaissent les principaux sujets d'étude  
des histories étrangères.

Avec cette équipe, nous avons débattu plusieurs de toutes sortes

quand nous nous avons approché de principaux sujet<sup>(11)</sup>  
de l'histoire de l'Espagne moderne ou contemporaine, cela au sujet  
nous avons pu constater comme tout cela sauté en explorant. Voici  
quelque uns de nos sujets de recherche actuelle et ses résultats pellimi-  
naires.

Pour le XVI siècle notre guide a été l'ouvrage de Mr. Brundel  
"du Medit. à l'époque de Philippe II". Il y a la beaucoup de choses se rappro-  
tant à Barcelone et à la Catalogne. Il y a surtout des grands idées comme:  
pour l'application de la doctrine économique de la bourgeoisie barcelonaise  
pour le placement de leurs capitaux <sup>commerciaux</sup> dans des ouvrages de ameublement  
et bonification de matière avoisinante. Nous avons travaillé sur ce  
sujet-là et nous avons pu constater que cet changement de mentalité  
avait survenu depuis les origines du XVI siècle. La grande famille de

(12)

La bourgeoisie à cette époque la ont acheté de propriétés dans le  
pays qui environnent Barcelone. Mais il reste à préciser la portée  
de cet mouvement et sa persistance au XVII<sup>e</sup> siècle. Voilà en sujet  
de recherche aux Archives Notariales de la ville.

2<sup>e</sup> La reconfiguration radicalement partiel de l'économie catalane  
à la 2<sup>e</sup> moitié du XV<sup>e</sup> siècle, concernant phénomène parallèle à  
l'établissement de la route de l'or méditerranéenne, de Barcelone à  
Gênes. On connaît On a publié récemment un ouvrage de Pau Gil, un  
juriste catalan de l'époque qui nous donne beaucoup de précision sur  
ce phénomène. L'éditeur, Mr. Ramell, à publié une belle prélogue,  
avec d'importantes recensions renseignement statistiques démographiques.

3<sup>e</sup> Pour le XVII<sup>e</sup> siècle est mon travail sur ~~des~~ deux routes.  
La première c'est l'étude des rapports diplomatiques qui ont <sup>fini par</sup> ~~eu lieu~~

(13)

établir l'actuelle frontière pyrénéenne. C'est le but des travaux de Mr. Regla. La deuxième consiste sur le fait d'ordre démographique et économique qui contiennent les renseignements de cette politique-là. Deux de nos élèves établissent maintenant le recensement de français en Catalogne en 1635 et un autre ceux de l'Aragon un peu plus tard, en 1660. Il y a beaucoup de surprise. L'essentielle, à mon avis, c'est l'expansion de l'économie française catalanoaragonaise au XVII<sup>e</sup> siècle. Par là, nous venons à connaître les raisons des victoires des armées françaises au sur P. IV et Charles II. Comment peuvent-elles être autrement, si l'économie espagnole était dominée par le français?

4<sup>e</sup>: Sur le XVIII<sup>e</sup> siècle nous attendons la publication de l'ouvrage de Mr. Vilar pour nous mettre en place de servir nos recherches dans

(14)

l'énorme tas documentaire des archives barcelonaises. La publication de ses articles sur la critique des idées de Hamilton et sur le mouvement depuis à Bar. au XVIII siècle nous permettent d'entrevoir la portée de ce effort, ~~que~~ que nous serions en train de poursuivre s'il voulait bien nous aider en se rapprochant un peu plus de nous. En outre, Mr. Mercader travaille poursoit ses recherches sur les institutions catalanes du XVIII siècle, dans un terrain tout à fait vierge.

5<sup>e</sup> Sur le mouvement révolutionnaire espagnol du 1808 nous en avons occupé beaucoup dans ces derniers temps. Nous savons, maintenant, qu'il ne s'agit pas d'un mouvement patriote, qui aurait eu son plus bel état dans la journée du 2 mai à Madrid. Il n'a été de la partie en faveur du mouvement réformiste espagnol, encadré dans

les son charges économiques de la du règne de Charles III. Il y a eu,<sup>(15)</sup>  
enfin d'une part, le mécontentement de la bourgeoisie contre le blocus  
continental, qui a fait envisager l'occupation de politique de Godoy et l'occu-  
pation napoléonienne pour comme un incident de visée économique des  
français par la ruine du commerce espagnol. Il y a eu, enfin, le désir de  
la population paysanne de briser les codes traditionnels de la société espag-  
nole. Nous l'avons pu constater en étudiant la journée du 27 mai, qui  
a en beaucoup plus d'importance que celle précédente du 2 mai. À Oviedo,  
à Saragosse, à Murcie, ailleurs, le paysan, guidé par les artisans et  
quelques avocats, plus ou moins partisans des idées révolutionnaires, se sont  
emparé du pouvoir, au nom - cette c'était alors le mithe - de l'indépen-  
dence nationale, mais bien peu de leurs revendications économiques et  
sociales.

6<sup>e</sup>: Dans ce même XIX<sup>e</sup> siècle, nous donnons en train d'étudier<sup>(16)</sup>  
l'acquisition des propriétés de la maison nationale, mises en vente par les  
lois de décolonisation de Mendizabal. Cela est un bon sujet, parce que  
plus important que le guerre civile, puisque le guerre est passée et la  
nouvelle distribution de propriété s'est maintenue. ~~D'après~~ On a permuté  
alors, le bouleversement des jades de la propriété agraire c'est fait au  
bénéfice non pas des petits et moyens paysans, ni même par de la bourgeoisie  
sinon de ceux qui possédaient de ressources pour les acheter : c'est à dire,  
la grande bourgeoisie d'affaires et surtout la ancien nobles. Cela explique :  
1<sup>e</sup> la constitution de grands latifundia modernes qui n'attache maintenant  
à la décolonisation et non à la Reconquête - flétris qui ont des aieux  
dans l'enfer - ; 2<sup>e</sup>, le rattachement rapprochement de la cosa noble au régime  
soi-disant liberal d'Isabelle II et le finit l'affaiblissement de la révolution

espagnole du XX<sup>e</sup> siècle. Elle a manqué son but, parce qu'il n'y a eu une réelle réforme agraire satisfaisante, étant donné que les propriétaires ont été les grands propriétaires d'autrefois.

2<sup>e</sup> Enfin, une équipe travaille aussi sur l'époque de la Restauration du Catalogne. Nous avons divisé le territoire selon diverses tranches régionales. Nous explorons ainsi ensemble l'activité démographique, la montée des peuples, l'évolution des sociétés intellectuelles, la carrière des personnels administratifs, l'histoire de la principale famille de la bourgeoisie, et la constitution et évolution des partis politiques et la géographie électorale. Dans ces divers domaines il y a beaucoup de très chères de nous apprécier de l'œuvre parallèle des historiens français.

Voilà nos activités actuelles. Mais je suis le seul maintenant à être chargé et envoi de diverses rédactions. Il me manquent moyens, surtout

10  
moyens d'pecialisation. Il faut envisager le rapprochement en grand, et je pense plus que à moi-même, à l'avenir de l'hist. espagnole. Alors, je viens ici demander quel moyen pourraient-on envisager pour rendre effectifs efficaces et me dirais si la collaboration entre la France et l'Espagne sur le champ historique. Ce qui je envisage ~~peut~~ maintenant sont:

- a) La diffusion de la nouvelle hist. française ~~de~~ - Barcelone par 1) des conférences, as'il y a lieu.  
2) des articles des his toriens français dans "Echelles"  
3) des traductions, librairies connues, de principaux ouvrages français sur le même sujet.
- b) La collaboration mise en place de formation de mes élèves dans le marxisme la nouvelle méthode, soit :  
1<sup>e</sup>) en des séminaires sur la recherche à faire  
2<sup>e</sup>) en les offrant l'opportunité de venir s'inscrire à l'université de France

c) La coopération intellectuelle sur des mêmes plans d'ensem-<sup>(19)</sup>  
ble. Nous pouvons reculer à Barcelone les recherches des historiens  
français sur n'importe quel sujet: démographie, route, mouvement  
de peuplement, etc.

(19)

Thon Cela est le plus frappant des événements de 1639 - 1640 en Catalogne. On ne peut pas signaler une orientation catalane dans la politique du cardinal Richelieu jusqu'au mois de septembre de cette année, quand la rupture entre la Castille et la Catalogne était éclatée au plus lumineux. On a parlé beaucoup de l'accord intervenu en mai 1640 entre les représentants de la Principauté et ~~ses~~ ceux de Louis XIII. Maintenant, nous savons, merci aux travaux de Josep Samalot, qui est en train de publier un gros ouvrage sur l'intervention française en Catalogne entre 1640 et le traité de Pyrénées, dont le conclusion ne fut pas du tout aussi favorable aux français, que cet accord doit se rapporter au mois de septembre-octobre ~~vers~~ à 1640. Cette date est concluante. Nous savons avec Samalot que Richelieu mit fin jusqu'au dernier moment à ce qu'il fit dans un affaire dont le plus directe conséquence fut menant à sa rappellement de Louis XI. Comme celui-ci il voulait faire partie des événements pour arracher de l'Espagne un Roussillon dont la population était ~~une~~ en partie francisée par le bon emigrant. Comme alors il fut surpris par la rapidité de l'évolution catalane, qui parait de l'effort fait pour la reprise de la place forte de Sagres en 1639 au déclirement à une profonde vague anticatholique.

Sous le profond déclin social et moral de la Catalogne dont je pense vous avoir quelques peu indiqué ~~entre~~, à partir de 1615, dont je pense vous venir à inscrire quelques peu, on ne pourrait pas songer à cet état de déspair du mois de juillet de 1640. Tous les ressorts de la politique française, si habiles furent à ce déjou-

*Annals*

Bloch: Inquise d'une H. montana ~~et~~ <sup>l'Europe</sup> France

Chamis: Terre et l'Atlantique